

Die Universität Tokyo

Abteilung für Geisteswissenschaften und Soziologie

Programme für Entwicklungsfähige Geisteswissenschaft und Soziologie

Abgabe

: Der siebenundzwanzigste, März, zweitausendelf

Grundinformation des Besuchers

Name: Yusuke Kaneko

Aus: Philosophischem Seminar

Die Art des Besuchs: PD

Thema: *Die Gegenwärtige Situation der Analytischen Philosophie in Deutschem Block und des Wiener Kreises*

Forschungstätigkeit

- (1) Die Grundinformation über das Institut
Institut Wiener Kreis, Universität Wien, Wien, Österreich

- (2) Die Dauer des Besuchs
Von: dem zweiten, September, zweitausendzehn
Bis: den siebenundzwanzigsten, Februar, zweitausendelf
(Einhundert siebenundsiebzig Tage)

Hauptsächliche Erfolge

- (1) Ursprünglicher Plan
Mein ursprünglicher Plan war, einen neuen Aspekt deutscher Philosophie zu studieren. Damit meinen ich einen Aspekt, der sich nicht auf den deutschen Idealismus oder die Phänomenologie beschränkt. Ich glaubte, dass die Philosophie des Wiener Kreises möglicherweise diesen neuen Aspekt zeigen würde. Gleichzeitig glaubte ich auch, dass mein bisheriges Studium—das ein klein wenig zur Anglo-amerikanischen analytischen Philosophie neigte—in andere Richtung modifiziert werden sollte.

- (2) Aktueller Erfolg
Durch die Teilnahme an Kolloquien in Institut Wiener Kreis habe ich einen Überblick über die gegenwärtige Situation der österreichischen Philosophie erhalten. Nach meiner persönlichen

Beobachtung legen die Forscher im Institut Wiener Kreis relativ viel Wert auf die Geschichtsforschung der Philosophie. Das kann daran liegen, dass die Geschichte ein Forschungsschwerpunkt von Prof. Dr. Friedrich Stadler ist, dank dessen Einladung mein Aufenthalt in Wien möglich geworden ist.

An der Universität Wien habe ich an den folgenden Kolloquien teilgenommen.

- ① Wissenschaftsphilosophisches Kolloquium (Veranstalter: Dr. Christian Damböck)
<http://www.univie.ac.at/ivc/koll/index.html>
- ② Vortragsreihe Wissenschaftstheorie (Veranstalter: Prof. Dr. Martin Kusch)
<http://wissenschaftstheorie.univie.ac.at/en/lecture-series/>

Außerdem habe ich auch die Vorlesungen von Prof. Dr. Stadlers besucht. Ich besuchte auch den Deutschkurs in der Universität Wien.

(3) Künftige Aussicht

Von den Mitgliedern des Instituts Wiener Kreis angeregt, halte ich es jetzt für notwendig, Carnaps Philosophie vom Anfang an noch einmal tief zu studieren. Früher hatte ich meinen Schwerpunkt hauptsächlich an der induktiven Logik Carnaps gelegt. Aber nun bin ich dazu gekommen, die vielen Aspekte von Wiener Kreis und Carnaps Philosophie als wichtige Themata zu bearbeiten.